



**Propuesta de Costa Rica y Guatemala
de apoyar un estudio acerca de cómo
mejorar los ingresos de los productores
de café en pequeña escala**

1. El Director Ejecutivo saluda atentamente a los Miembros y, para su información, adjunta una carta de Costa Rica y Guatemala en la que se solicita el apoyo de la Organización Internacional del Café (OIC) para financiar un estudio especializado con el objetivo de aumentar los ingresos y la estabilidad económica de los productores de café en pequeña escala (Anexo I).
2. Se adjunta también una propuesta más detallada (Anexo II), en la que se establecen los objetivos, las actividades y el presupuesto del estudio. El estudio será efectuado por el Centro de Inversiones Sostenibles de la Universidad de Columbia, bajo la dirección del Profesor Jeffrey Sachs, y se calcula que el costo será de US\$190.000 en un período de 12 meses. Se solicita a la OIC que aporte US\$20.000 para financiar en parte la ejecución del estudio. Los resultados de la investigación se entregarán en dos documentos.
3. El primer documento será presentado al Consejo por el Profesor Sachs el jueves 12 de abril de 2018, y en él se dará una reseña de la evolución de los precios y tendencias del café en toda la cadena de valor. El segundo documento se entregará a mediados de septiembre de 2018, y en él se analizarán precios futuros y oferta/demanda debido a tendencias en los mercados mundiales, además de propuestas alternativas para aumentar los ingresos de los productores de café.
4. Se invita a los Miembros a que examinen esta propuesta.

Guatemala, 06 de marzo de 2018

Dr. José Sette
Director Ejecutivo
Organización Internacional del Café (OIC)
Presente

Estimado Dr. Sette:

Reciba un atento saludo de nuestra parte, deseándole que el nuevo año sea de éxito y fortalecimiento en lo personal y para la Organización Internacional del Café (OIC).

Como es de su conocimiento, en julio del 2017 se llevó a cabo el 1er Foro Mundial de Productores de Café en la ciudad de Medellín, Colombia; ahí asistieron representantes de todos los países productores de café del mundo y propósito central fue analizar la sostenibilidad de la actividad, con especial énfasis en la sostenibilidad económica de la producción de café.

Del evento resultaron varios acuerdos, uno de los principales fue el desarrollo de un Estudio Especializado que analice y explique las razones porque los precios se han mantenido tan bajos en los últimos años, así mismo, que identifique opciones que puedan generar cambios en la difícil situación actual.

El comité de seguimiento del Foro, bajo el liderazgo de la Federación de Cafeteros de Colombia, ha establecido contacto con el Dr. Jeffrey Sachs, destacado y reconocido economista a nivel mundial, el cual, consideramos idóneo para el desarrollo de dicho estudio.

El Dr. Sachs, como líder del grupo de trabajo, con el acompañamiento del Centro de Inversiones Sostenibles de la Universidad de Columbia, ha presentado una propuesta técnica y económica para la realización de dicho estudio, estableciendo como objetivo principal: Evaluar formas en las que se pueda incrementar los ingresos y mejorar la sostenibilidad económica de los pequeños productores de café, a través del análisis de los movimientos históricos de los precios y las tendencias a lo largo de la cadena de valor del café, revisando precios futuros, oferta y demanda y examinando políticas y otras posibles soluciones que puedan aumentar los ingresos. El costo total del estudio asciende a \$190,000.00 y se prevé ejecutar en un periodo de 12 meses.

Reconociendo la importancia y relevancia del estudio, los países y regiones productoras del mundo están, a pesar de la crisis económica que viven las instituciones cafetaleras

derivada de la poca rentabilidad del cultivo, haciendo un gran esfuerzo para aportar y completar el valor total del estudio, sin embargo, aún tenemos pendiente una cifra considerable. Con base en lo anterior, considerando los objetivos de la OIC y lo estratégico de invertir junto con los países productores en un esfuerzo por recuperar la sostenibilidad económica de la actividad productiva, solicitamos su apoyo mediante un aporte de US\$20,000.00, como contraparte de la OIC para financiar parcialmente la realización del estudio. Se solicita a la Dirección Ejecutiva identificar y priorizar los recursos necesarios de la partida presupuestaria asignada al Programa de Actividades, contenida dentro Presupuesto General de la OIC.

La contribución de la OIC será un claro mensaje y evidencia para todos los países productores de café en el mundo sobre el valor de la institución y su compromiso con la sostenibilidad.

De antemano agradecemos su atención a la presente y quedamos a la espera de sus comentarios.

Atentamente,



Ricardo Arenas
Presidente Junta Directiva
ANACAFE, Guatemala



Ronald Peters
Director Ejecutivo
ICAFE, Costa Rica

Cc/ Consejo Directivo PROMECAFE/ Juan Esteban Orduz- Federación de Cafeteros de Colombia/
Representantes ante la OIC de países miembros de PROMECAFE/ Archivo



Propuesta: Análisis económico y de políticas para mejorar los ingresos de los productores de café en pequeña escala

Duración: 12 meses

I. Objetivo:.....	3
II. Actividades y fundamento	3
III. Presupuesto	4
IV. El Centro de Inversiones Sostenibles de la Universidad de Columbia	5

El Foro Mundial de Productores de Café se propone comprender mejor la situación económica de los productores de café en pequeña escala, en el marco de las fuerzas de mercado, y evaluar posibles políticas que apoyen la producción sostenible de café y al mismo tiempo mejoren los ingresos de los productores de café.

El Centro de Inversiones Sostenibles de la Universidad de Columbia (CCSI) propone que se lleve a cabo, bajo la dirección del Profesor Jeffrey Sachs, investigación económica y de políticas para que el Foro Mundial de Productores de Café pueda comprender mejor esas cuestiones. La labor se dividiría en dos documentos principales de investigación: el primero abarcaría la determinación de precios en toda la cadena de valor en los 40 últimos años más o menos, y el segundo abarcaría perspectivas futuras y propuestas para aumentar los ingresos de los agricultores. Esos dos documentos se describen más adelante.

I. Objetivo:

Evaluar maneras de aumentar los ingresos y la sostenibilidad económica de los productores de café en pequeña escala, analizando la evolución histórica de los precios y las tendencias en la cadena de valor del café, revisando precios futuros y perspectivas de la oferta y la demanda y examinando políticas y otras posibles soluciones que puedan aumentar los ingresos.

II. Actividades

El CCSI realizará investigación económica, jurídica y de políticas encaminada a favorecer una mejor comprensión de la situación económica de los productores de café en pequeña escala, de cómo cambió en estas últimas décadas y cómo podría cambiar en el futuro. Los resultados de la investigación se presentarán en forma de dos documentos.

Documento 1:

El primer documento será entregado a finales de marzo de 2018, para que sea presentado en las reuniones de la OIC de abril. Ese documento ofrecerá un panorama general de la evolución de los precios desde alrededor de 1980 hasta la actualidad, y desde la finca hasta el consumidor final, examinando las tendencias de los precios en toda la cadena de valor. El documento tratará de comprender los precios en finca tal como los determinan los factores fundamentales de la oferta y la demanda mundial, incluidos almacenamiento, especulación y otros factores, así como particularidades regionales y factores macroeconómicos mundiales y regionales. Se evaluarán también tendencias a largo plazo en los precios en finca, así como los incrementos de los precios hasta que lleguen al consumidor. En la investigación se examinarán también otros factores que afectan a los ingresos de los agricultores, incluidos los relacionados con los costos de producción. Toda esa información proporcionará un modelo básico para prever la evolución a largo plazo de los precios y una base para comprender la manera en que los ingresos de los productores de café en pequeña escala están relacionados con fuerzas del mercado regionales y mundiales.

Documento 2:

El segundo documento se entregará a mediados de septiembre. Analizará precios futuros y perspectivas de la oferta y la demanda debido a tendencias en los mercados mundiales, tales como las relacionadas con demografía, costumbre de tomar café, cambio climático y cambio estructural en la cadena de la oferta del sector. Este documento también examinará otras posibles propuestas de aumentar los ingresos de los agricultores, como por ejemplo mecanismos de comercio justo, impuestos de exportación en los países abastecedores, impuestos al consumo en los países consumidores reembolsados a países productores y relación directa de tostadores y productores. En la evaluación de esas propuestas se tendrán en cuenta las tendencias identificadas del mercado mundial y se analizarán los posibles beneficios y limitaciones en la mitigación de los consiguientes retos con que se enfrentarán los productores de café en pequeña escala.

III. Presupuesto

Para llevar a cabo las actividades descritas, el CCSI precisará recibir una suma total de **USD \$190.000 en 12 meses**, con desembolsos del modo siguiente:

- \$30.000 al firmar el acuerdo de proyecto
- \$80.000 al entregar el primer documento
- \$80.000 al entregar el segundo documento

Esa suma cubriría toda la jornada de trabajo del personal, viajes y otros gastos necesarios para llevar a cabo la labor.

IV. El Centro de Inversiones Sostenibles de la Universidad de Columbia

El Centro de Inversiones Sostenibles de la Universidad de Columbia (CCSI) es un centro conjunto de la Facultad de Derecho y el Earth Institute de la Universidad de Columbia. El CCSI es el único centro y foro de investigación aplicada con sede en la universidad dedicado al estudio, práctica y debate de la inversión internacional sostenible en todo el mundo. Su misión es elaborar enfoques prácticos para gobiernos, inversores, comunidades y otros interesados que maximicen los beneficios de la inversión internacional en el desarrollo sostenible. El CCSI realiza una investigación sólida; crea recursos e instrumentos accesibles; convoca un diálogo matizado; y proporciona adiestramiento, apoyo consultivo y aportación técnica. La Junta Consultiva del CCSI está presidida por el Profesor Jeffrey Sachs.